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上世纪 80年代他曾轰动一时

刘达临教授生于 1932 年 6 月，

1950 年 12 月入伍，1969 年 10 月退

役，1969 年 10 月至 1982 年 3 月在

上海自动化仪表一厂工作，1982 月 4

月调入上海大学文学院《社会》杂志工

作，历任编辑、副主编，并从事社会学、

婚姻家庭、心理学等领域的研究工作。

刘达临早在上世纪 80 年代就以

性科学研究在学术界闻名，而他为公众

所知是因为性文化博物馆的建立。

1995年， 刘达临在上海青浦创办了中

华性文化博物馆，1999年，将其迁至号

称“中华第一街”的上海南京路上，但终

因经营和经济压力，又于 2003年黯然

迁出上海，来到了江苏吴江同里。 在同

里古镇退思园附近，一座古老的西式建

筑是镇上几乎人人皆知、却又羞于入内

的地方———中华性文化博物馆。与镇上

居民把它当成“下流博物馆”不同，性文

化博物馆受游客关注的程度，几乎追上

了著名的退思园。

据《北京青年报》报道，刘达临在

50 多岁进入上海大学任教后开始进

行性文化研究。对于自己的前半生，刘

达临说自己“白活了”———自己并不是

一开始便从事性学研究的。 他 1953年

毕业于北京大学新闻系，后来，他在杂

志社任编辑时收到很多读者来信，发现

当时离婚原因有三分之一是因为夫妻

性生活问题。 另外，在上世纪 80年代，

婚前性行为、婚外恋、性犯罪等问题，不

再是人们“避而不谈”的忌讳，这对他产

生了触动。 于是，他的研究方向开始从

社会学和婚姻家庭过渡到了性科学。

1985年，刘达临在上海举办中国第

一次性教育讲习班，邀请了全国 18个地

区的教育和计生人员来参加，进行半个

月的培训。“他们来之前不知道这是什

么情况，性教育课堂到底讲什么，那些

人都是单位派来的，听完后几乎每个人

都对这个教育产生了浓厚的兴趣，觉得

这个太有用了。 这些人回到单位后，都

成为我们最初实施性教育的骨干。 ”刘

达临回忆道。

此外，上海市教育局还确定了 98

所中学为第一批扩大试点的单位，并

组织人员编写实验教材。1986年开始

在初中一年级开设“青春期常识”选修

课，每学期五六课时。上海社科院姚佩

宽主编的《青春期教育》，成了上海教

委的指定教材， 也是全国第一本性教

育教材。刘达临回忆，当时内容涉及了

生理和心理常识，以及基本的性知识。

1988年，刘达临开始担任上海性

学研究中心主任，并创办了《性教育》

杂志。 次年， 他做了一件十分轰动的

事———成功主持了全国两万例性调

查， 许多海外报刊称他为“中国的金

西”（美国教授金西于上世纪初曾成功

主持了 17000 人的性调查，从而成为

世界性社会学的奠基人）。刘达临在一

次访谈中表示， 那次两万例性调查几

乎让他倾家荡产。 调查曾有两个经济

来源，一个是法国一家避孕用品公司，

出资 6000 美元， 还有福建省 3 家企

业，给了他 3万元。后来这两方面的资

金都没了。“幸好当时我还有笔财富，

就是我的稿费。不过我不存钱，一有钱

就买了古董家具什么的， 它们的价值

也成倍上升。 20元买回来的红木凳子

卖出去的时候就是 2000 元， 当时我

变卖了家里很多古董， 把调查继续下

去。 虽然很苦，但想想还是很开心。 ”

为了让更多人了解性文明， 刘达临

采取了实质行动———创办性文化博物

馆， 他在 1999年将性博物馆迁至上海

南京路，一时成了“网红”，但由于不能挂

带有“性”字的指示牌，南京路上虽然人

流如织， 博物馆的客流量却十分稀少，

以致合作方提早跟他解除合约。 2001

年 6月 18日， 博物馆被迫迁址至武定

路上。 稀少的观众、沉重的房租，使博物

馆的经营连月亏损。 2004年 4月，博物

馆现身江南古镇同里。

据称，把博物馆引进到同里的时任

镇领导一度承受了很大压力， 因为镇上

的居民都说：“我们这里来了个‘下流博

物馆’。 ”博物馆的员工宿舍里想开一扇

窗通通风， 但隔壁居民说他们是“说性

的，很脏”，都不同意。 十年间，古镇上的

居民被问及“有没有去过”时，大多数依

然是马上摇头。

“我已将一生献给这个事业”

性文化博物馆共收藏从八九千年

前的新石器时代到民国期间的性文化

藏品 4000多件，展出的有 1600多件。

展览分为 4个部分： 原始社会中的性，

婚姻与妇女，日常生活中的性，非常态

性行为，展品都是刘达临和胡宏霞博士

的私人收藏。 性博物馆曾经在内地的

30 多个城市展出， 还曾到过柏林、横

滨、墨尔本、鹿特丹、纽约、新加坡和香

港、台湾等地展出。刘达临的愿景是，把

性文化博物馆办成“性文化世界第一

馆”，绝不让性文化博物馆苟且偷生。

他的很多观点都十分前卫。 比如

“现代社会不宜再提贞操，因为它只针

对女性， 不针对男性”“严格地说中国

现在还没有性教育， 性教育还停留在

知识层面的‘生理卫生’阶段”等等。海

外报刊曾评价刘达临是引导中国进入

幸福的 21 世纪 6 个有代表性的人物

之一。 他还 4次被选为亚洲性学联合

会的副主席，并被授予“赫希菲尔德国

际性学大奖”。

朋友回忆，刘达临将《钢铁是怎样

炼成的》中的名言奉为人生信条：当他

回忆往事的时候， 不因虚度年华而悔

恨，不因碌碌无为而羞愧，而应该自豪

地说， 我已经将自己的一生献给了壮

丽的人类解放事业……他认为自己也

在为人类的解放事业而努力。 人类解

放的概念，应包括性解放，尊重人的需

求，满足人的爱好，性是其中很重要的

一点。刘达临说，在这点上中国人还需

要两三代人的时间才能实现。

精神医学主任医师陶林在微信公

众号发文悼念：“看到刘达临教授夫人

胡宏霞发出的消息： 刘达临教授因脑

出血医治无效去世……他视力很差，

但听力很好，思维敏捷，很健谈。 后来

上海疫情严重，我与胡博士通电话，他

们家中食物贮存较多，令人欣慰。他这

两年行动不便， 有赖于胡博士精心照

顾， 也算是坚强地熬过疫情最严峻阶

段。本来说疫情过了去看他，这却成了

一件憾事。 ”

同样为性学专家的方刚也发文指

出，刘达临是“一代大师”且平易近人，

注定写进中国性学史，“特别是在古代

性文化的文物收藏与研究方面，后人恐

怕再难超越了。 ”

综合自深圳晚报、南方人物周刊、

澎湃新闻、上海大学社会学院官网等

上海大学社会学院 19 日发布，该院退休教师、《社会》

杂志原副主编刘达临教授因病医治无效于 12 月 17 日 4

时 56分在上海逝世，享年 90岁。

刘达临是蜚声中外的性学研究专家。 他和夫人胡宏霞在同里古

镇建有“中华性文化博物馆”，他担任过亚洲性学联合会主席，著有

《性社会学》《中国性文化史》《世界古代性文化》《世界当代性文化》

等各种著作一百多部。

随着中国几十年的高速发展，城

市化率越来越高， 城市人口也不断增

加，原有的城市、社区和人三者之间的

关系也面临着诸多问题， 在此背景下

越来越多的设计师希望创造更多的城

市配套来提升社区的活力， 以适应城

市的发展需求。

覃鹏， 上海领合建筑规划设计事

务所合伙人，师从戴复东院士、王澍先

生，在美国 NPA 学习商业综

合体设计多年， 熟悉中西方

文化， 并参与和主持了中国

国内多项重要综合体的设

计。 其带领的团队在设计过

程中一直在持续关注城市问

题，理解并满足城市需求，力求和客户

一起创造有活力、有价值的城市场所。

领合设计作为城市活力的设计者，在

设计中努力运用商业逻辑和多元创

意， 积极解决城市中面临的多元化问

题。

“上海静安 MOHO” 项目是领合

团队设计的标杆项目———该项目作为

老上海历史风貌区的重点项目， 设计

显示了公司对人文历史的尊重。 项目

位于上海静安江宁路， 静安见证了申

城百年的变迁， 沉淀了周边社区的人

文历史文化。 设计者希望将静安的精

致优雅融入到公共商业场所中， 并用

现代的材料和细节组合体现周边社区

文化的延续， 以期望与周边社区进行

衔接， 将项目打造成为周边社区的城

市客厅。

项目旁边紧邻一栋红砖的历史保

护建筑， 领合设计对 MOHO 进行整

体规划时， 将主要出入口广场设置在

历史建筑旁， 让这幢历史建筑得以以

更加开放的姿态面对周边社区。 并以

现代红砖为素材， 用现代设计语言再

造了上世纪的建筑风格， 一座标志性

的红砖钟楼诞生于内。 作为历史建筑

活化再造的样本， 红砖钟楼将成为

MOHO 的标志性景观。 这也是静安

MOHO 在艺术性和独特性方面的建

筑表达。

静安 MOHO 营造仿佛穿越时空

感的创意设计， 巧妙地激发过去与现

代的并存而无违合感。

城市需要有活力，但对于“活力”

所代表的内涵， 设计师都有自己的

解读。 覃鹏认为，设计应该是一项严

谨的工作， 而活力的内涵也应该需

要一套严谨的工作方式去实现。 他

通过对价值基础的分析、 用户需求

的内核以及用户需求的表现出发，

梳理不同城市场景， 围绕着活力和

场所为主题，用城市“场景定义法”，

找到活力场所的系统构架、 以及对

不同场所的激活方法。 他主导设计

的众多项目都融合了这套活力特

色，荣获多项设计大奖。

“激发城市活力、 创建美好场所”

是领合设计团队的设计宗旨， 众多设

计项目已落地建成， 并为社区带来了

新的活力和更多的美好生活场景。 未

来领合设计团队将会继续围绕有体

验、有价值、有温度的三大活力要素，

打造有活力的城市场所， 挖掘出更多

的商业价值和社会价值。

“我曾缺少这个冠军， 如今

它来了。 这是最美妙的事情。 看

看大力神杯，它多美。 我非常想

要这个冠军， 这是我儿时的梦

想。 之后还想要什么？ 我不能要

求更多了。 ”

———在帮助阿根廷队夺得

卡塔尔世界杯冠军后， 梅西表

示，他不会从国家队退役，想以

世界杯冠军身份继续比赛。

今年 35 岁的梅西在世界杯

开赛前曾表示这会是他参加的

最后一届世界杯。 他不仅成为首

位从世界杯小组赛至决赛每个

阶段都有进球的球员， 还以 26

次出场成为世界杯参赛场次最

多的球员。 梅西本届赛事打入 7

球送出 3 次助攻，荣膺世界杯金

球奖。

他说自己迫不及待地想回

到阿根廷：“非常感谢我的家人，

感谢所有支持我的人，也感谢所

有相信我们的人。 我们再次表

明， 当我们团结一致地战斗时，

阿根廷队有能力实现我们的任

何目标。 功劳属于这个团队，这

是我们所有人为同一个梦想而

奋斗的力量……我们做到了！ ”

“对于归化球员国际篮联有

明确规定，还要遵守国家法律，在

两者都符合的条件下， 中国篮协

对归化球员持开放的态度。 国家

队需要看技术水平， 还要看文化

融合，能不能带来团队的提升，目

前还没有符合要求的人选。 ”

———12 月 17 日， 中国篮球

协会以线上形式召开换届会议，

姚明担任新一届中国篮协主席。

接受中国体育报专访时，姚明对

《中国篮球“十四五”行动计划》

进行了阐释，并谈到了归化球员

的话题。
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